

JOHN ROBERT STEPHEN REVELL

(1920 - 2004)

“Jack”, para los amigos, nació en Tunbridge Wells, Inglaterra. “Mi papá tenía un pequeño comercio que vendía artículos de lujo (cámaras fotográficas de altos precios)... Sufrió el impacto de la Gran Crisis de 1930... más en el plano psicológico que otra cosa: la obsesión de su generación era que sus hijos tuvieran un puesto con salario y jubilación asegurados... La crisis también afectó mis ideas políticas: abracé el socialismo, ideal que no abandoné a pesar de la aparentemente victoria total del capitalismo, desde finales de la década de 1980” (Revell, 1998).

“Tuve una muy buena educación, muy general... Los idiomas fueron mi asignatura favorita (aprendí francés y español en la escuela, e italiano y ruso en el ejército). El inglés americano sirve para comunicarse en toda Europa, pero algún conocimiento de los idiomas nacionales es esencial para hacer investigación sobre el sistema financiero europeo” (Revell, 1998).

“Cuando ingresé a trabajar en un banco me maravilló la velocidad y precisión con la cual los empleados sumaban largas columnas de números, y señalaban los errores que yo había cometido... Durante la Segunda Guerra Mundial estuve un año en el Cairo, Argelia y Túnez, y 2 en Italia” (Revell, 1998).

“Mis amigos me sugirieron que estudiara en la Escuela de Economía de Londres (LSE), por ser una ‘universidad roja’ [comunista]... Lo más extraño de la LSE de entonces es que uno apenas escuchaba hablar de John Maynard Keynes” (Revell, 1998). Se graduó en 1950.

Luego de lo cual “comencé a buscar trabajo, lo cual no fue fácil dadas mis ideas políticas. Entonces empecé a trabajar en Tass, la agencia noticiosa soviética... El punto de quiebre de mi carrera periodística ocurrió en 1956, cuando la Unión Soviética aplastó la revolución de Hungría. Con 3 hijos, no tuve el coraje de renunciar de inmediato, pero comencé a buscar trabajo” (Revell, 1998).

“No ingresé a la comunidad académica hasta los 37 años,.. cuando respondí a un aviso para trabajar como investigador en el Departamento de Economía Aplicada de la universidad de Cambridge” (Revell, 1998). Dejó Cambridge en 1968. A partir del año siguiente se hizo cargo de una cátedra en el University College de North Wales, en Bangor, hasta que se retiró ‘prematuramente’ en 1983. “Definitivamente no me arrepiento de haberme retirado 4 años antes de los obligatorios 67, porque en la comunidad académica la burocracia se multiplicó notablemente... Volví a Cambridge, sólo que a través de mi ventana no veo más la capilla del King’s College, sino mi propio jardín” (Revell, 1998).

“En 1970 fui invitado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OECD), para trabajar como consultor” (Revell, 1998). “Su energía, visión y compromiso, quedaron claros durante la creación –en 1982- de la Asociación Europea de Profesores Universitarios de Bancos y Finanzas” (Gardener, 1990).

“Mi vida resultó de una sucesión de hechos aleatorios, sin vestigio de plan alguno” (Revell, 1998).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Revell? Por su investigación sobre los estados de cuentas nacionales (national balance sheets). “Con frecuencia se ocupó de cuestiones que, muchos años después, fueron consideradas como tales por el eje principal del análisis económico” (Gardener, 1990).

“El trabajo comenzó en Cambridge, por sugerencia de William Brian Reddaway, y formaba parte de un trabajo más grande, dirigido por Richard Stone, destinado a analizar las implicancias financieras del crecimiento en la economía inglesa... Revell en Inglaterra, y Raymond Goldsmith y Richard George Lipsey en Estados Unidos, son los mayores expertos mundiales sobre estados de cuentas nacionales y los aspectos estructurales asociados y el funcionamiento de los sistemas financieros” (Gardener, 1990). “Mis 9 años de trabajo sobre estados de cuentas nacionales fueron recogidos en La riqueza de la nación, publicado en 1967” (Revell, 1998).

“En El crecimiento de un sistema bancario secundario, publicado en 1968, identificó la emergencia de un nuevo sistema financiero, paralelo al tradicional... El sistema financiero británico, publicado en 1973, es generalmente considerado un clásico” (Gardener, 1990). “Lo preocupaba el hecho de que un sistema financiero que funciona exclusivamente en base a las ganancias, podría excluir a porciones crecientes de la sociedad” (Gardener, 2005).

“En cierto sentido Revell continuó el enfoque ‘institucional’ del sistema financiero, aplicado antes por Richard Stanley Sayers... Este enfoque no fue el adoptado por el eje central del análisis económico, que prefiere los desarrollos teóricos y la investigación orientada hacia la estadística y la computación... Siempre enfatizó la necesidad de una clara comprensión del funcionamiento práctico de las instituciones y los sistemas financieros” (Gardener, 1990). “Enfatizó la importancia de la historia en la conformación de estructuras institucionales y estrategias” (Gardener, 2005).

“Su enfoque es único en 2 sentidos: es atípico, y se comunica en lenguaje sencillo y corriente... Todos sus trabajos incluyen detalladas descripciones de lo que se quiere explicar... Según él, la mejor manera de entender el funcionamiento del sistema financiero y los mercados, consiste en comunicarse efectivamente con quienes lo operan... Su enfoque, naturalmente, no lo hizo popular dentro de los círculos académicos... No es un luddista moderno. Utiliza un computador cuando le resulta útil” (Gardener, 1990).

Gardener, E. P. M., ed. (1990): The future of financial systems and services. Essays in honor of Jack Revell, St. Martin's Press.

Gardener, E. P. M. (2005): “Obituary”, Newsletter de la Royal Economic Society, 128, enero.

Revell, J. (1998): “Recollections of a late entrant”, Banca nazionale del lavoro quarterly review, 51, 206, setiembre.